

CULTURA | Conferencias-Ponencias-Jornadas

Priego acoge en marzo las Jornadas 'La Tercera España' para reivindicar el diálogo y el consenso

Durante los días 13 y 14 de marzo participará un plantel de historiadores vinculados a universidades y entidades académicas nacionales e internacionales

Antonio J. Sobrados

Miércoles 18 de febrero de 2026 - 10:52



momentos más convulsos de la historia contemporánea española y su eco en la actualidad.

Durante la presentación Jezabel Ramírez, presidenta del Área de Promoción Patrimonial y Turística del Ayuntamiento de Priego de Córdoba enmarcó el anuncio en una fecha simbólica, “hoy estamos de aniversario, en el 77 aniversario de la muerte de don Niceto Alcalá-Zamora y Torres”, añadiendo que el patronato encara “una nueva etapa en la que, tras un arduo trabajo, se impulsa una programación con vocación de continuidad”.

Ramírez subrayó que el Patronato lleva “más de 30 años trabajando para cuidar y dar voz a su legado” y señaló como elemento central de estas jornadas una idea que consideró esencial en el personaje, “uno de sus mayores legados fue el consenso”. A su juicio, la propuesta pretende recuperar y debatir ese espacio de entendimiento que defendieron quienes no se identificaban con los extremismos, “un tema tan candente en la actualidad... muy necesario”.

Programa de gran nivel

Jezabel Ramírez destacó el perfil académico de los participantes y el respaldo de instituciones universitarias y entidades especializadas, señalando que “dentro de esta jornada hay un gran nivel de historiadores”, con presencia de ponentes vinculados a universidades como la Universidad Complutense de Madrid, la Universidad Rey Juan Carlos, la UNED, la Universidad Francisco de Vitoria, además de participación internacional con un conferenciante procedente de Milán, y la colaboración del Colegio de Doctores y Licenciados en Filosofía y Letras y Ciencias de la Comunicación de Madrid, entre otras.

La presidenta del área municipal también avanzó que en la organización y diseño del programa ha tenido un

Priego de Córdoba será escenario los próximos 13 y 14 de marzo de las Jornadas 'La Tercera España', un encuentro centrado en la historia, el diálogo y la reconciliación en el siglo XXI, con la figura de Niceto Alcalá-Zamora como referencia y punto de partida para abordar el valor del consenso en los

papel relevante el Comité Científico, encabezado por el asesor histórico del Patronato, Luis Íñigo, e integrado, entre otros, por Roberto Villa, Javier Arjona y Javier Cervera, que también participan como ponentes.

Engrandecer la figura de Alcalá-Zamora

En su turno, el alcalde de Priego de Córdoba, Juan Ramón Valdivia agradeció el trabajo de organización y defendió el enfoque de las jornadas, que “nacen con una enorme ambición, que es la de reivindicar algo tan importante como ese concepto de la Tercera España y seguir rindiendo homenaje, y engrandeciendo la figura de Don Niceto Alcalá-Zamora”, a quien situó como ejemplo de esa tercera vía.

El alcalde explicó el sentido histórico del término y su evolución indicando que “el concepto de la Tercera España nace durante el contexto de la guerra civil española, entre aquellas personas que no se identificaban ni con los extremismos de la derecha, ni con los extremismos de la izquierda”, una corriente integrada, según detalló, por “intelectuales, políticos y ciudadanos” que rechazaban la polarización. También citó nombres asociados a esa tradición cultural y política, como Clara Campoamor, Salvador de Madariaga, Ortega y Gasset, Chaves Nogales o Gregorio Marañón.

Valdivia vinculó el espíritu del encuentro con el presente apuntando que “hoy creemos que jornadas como las que promueve el patronato... tienen más importancia que nunca”, al considerar prioritario seguir protegiendo “el pluralismo, el Estado de Derecho y los derechos fundamentales frente a nacionalismos excluyentes o populismos”. En esa línea, avanzó la intención de invitar a autoridades nacionales y confió en que el evento sea “una pequeña semilla... un granito de arena” para reforzar la cultura democrática del diálogo.

Horarios y programación

Las jornadas, con inscripción gratuita, se celebrarán en la sala del Museo Niceto Alcalá-Zamora. El viernes 13 comenzarán a las 9.00 horas con la recepción de participantes e inauguración oficial. La directora de patronatos municipales, Julia Carrillo, indicó que habrá sesiones de mañana y tarde, finalizando el bloque matinal en torno a las 13.30 horas y retomando por la tarde a las 16.00, con cierre aproximado a las 18.00 horas. El sábado 14 se celebrará la segunda sesión y la clausura.

Viernes, 13 de marzo

- La CEDA y el posibilismo católico, por Manuel Álvarez Tardío.
- El Partido Radical. La tragedia del republicanismo radical en los años treinta, por Roberto Villa García.
- La Agrupación al Servicio de la República. La implicación intelectual en la forja de un nuevo Estado, por Margarita Márquez Padorno.
- Melquíades Álvarez y la defensa de la democracia liberal, por Francisco Manuel Balado Insunza.
- El republicanismo conciliador en la España del siglo XIX, por Jorge Vilches García.
- Alcalá-Zamora, un presidente entre las Dos Españas, por Javier Arjona García-Borreguero.

Sábado, 14 de marzo

- La Tercera España en la Guerra Civil, por Javier Cervera Gil.
- Historia, mitos y fantasmas de las “terceras Españas”, por Alfonso Botti.
- Miguel Maura: el conservadurismo republicano, por Luis E. Íñigo Fernández.
- Las tercera Españas de los años treinta, debate entre los participantes.